
 
 

Sesión Solemne de Cabildo 
Septiembre 20 de 2020 

 
EN LA CIUDAD DE SANTIAGO DE QUERÉTARO, QUERÉTARO, siendo las 

12:00 doce horas del día 20 veinte de septiembre de dos mil 

veinte, reunidos en el Salón de Cabildo, los Síndicos 

Municipales: Miguel Antonio Parrodi Espinosa y Dulce Imelda 

Ventura Rendón así como los Regidores: Ana María Hernández 

Colunga, Claudio Sinecio Flores, Ma. De Jesús Pelagio 

Ramírez, Claudia Karina Varela Nájar, Pánfila Rosas Montero, 

Luis Gabriel Osejo Domínguez, Juan Carlos Briz Cabrera, 

Juanita Elías Solís, Héctor Julio García Contreras, José 

Francisco Ramos Rivera, Ivonne Olascoaga Correa, Juan José 

Ruíz Rodríguez, el Presidente Municipal, Maestro Luis 

Bernardo Nava Guerrero y el M. en D. Jesús Roberto Franco 

González, Secretario del Ayuntamiento; con el objeto de 

celebrar la Sesión Solemne de Cabildo de conformidad con el 

siguiente: 

 

O R D E N  D E L D Í A 

 

1.  PASE DE LISTA. 
 

2.  DECLARACIÓN DE QUÓRUM Y APERTURA DE LA SESIÓN.  
 

3.  HONORES DE ORDENANZA A LA BANDERA NACIONAL. 
 

4.  MENSAJE POR PARTE DEL REGIDOR LIC. JUAN JOSÉ RUÍZ RODRÍGUEZ,  
COORDINADOR DE LA FRACCIÓN DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO 

INSTITUCIONAL, INTEGRANTE DEL HONORABLE AYUNTAMIENTO DEL 

MUNICIPIO DE QUERÉTARO. 

 

5.  MENSAJE POR PARTE DE LA REGIDORA LIC. IVONNE OLASCOAGA 

CORREA, COORDINADORA DEL GRUPO DEL PARTIDO MOVIMIENTO DE 

REGENERACIÓN NACIONAL, INTEGRANTE DEL HONORABLE AYUNTAMIENTO 

DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO. 

 

6.  MENSAJE POR PARTE DEL REGIDOR INDEPENDIENTE LIC. LUIS 

GABRIEL OSEJO DOMÍNGUEZ, INTEGRANTE DEL HONORABLE 

AYUNTAMIENTO DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO. 

 

7.  MENSAJE POR PARTE DE LA REGIDORA C. CLAUDIA KARINA VARELA 
NAJAR, INTEGRANTE DEL HONORABLE AYUNTAMIENTO DEL MUNICIPIO 

DE QUERÉTARO. 

 

8.  MENSAJE POR PARTE DE LA SÍNDICA MUNICIPAL LIC. DULCE IMELDA 
VENTURA RENDÓN, DEL  PARTIDO ACCIÓN NACIONAL, INTEGRANTE DEL 

HONORABLE AYUNTAMIENTO DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO. 

 



 
 

9.  ENTREGA DEL SEGUNDO INFORME DEL PRESIDENTE MUNICIPAL AL 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, SOBRE EL ESTADO QUE GUARDA LA 

ADMINISTRACIÓN PÚBLICA MUNICIPAL. 

 

10.  MENSAJE DEL PRESIDENTE MUNICIPAL, MTRO. LUIS BERNARDO NAVA 

GUERRERO. 

 

11.  CLAUSURA DE LA SESIÓN. 

 

 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Dio inicio a la Sesión Solemne de Cabildo 

correspondiente al Segundo Informe que guarda la 

Administración Pública Municipal a cargo del Presidente 

Municipal, Luis Bernardo Nava Guerrero. Y en desahogo del 

primer punto del Orden del Día, procedió al pase de LISTA DE 

ASISTENCIA, informó al señor Presidente Municipal que que se 

encontraban presentes 14 miembros de ese Cuerpo Colegiado, 

por lo que existió el quórum de ley. Solicitó al Señor 

Presidente Municipal, respetuosamente, procediera a declarar 

instalada esa Sesión Solemne de Cabildo.--------------------- 

PRESIDENTE MUNICIPAL, MTRO. LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO: 

Verificado el quórum de ley, declaró instalada y abierta esa 

Sesión Solemne de Cabildo, por lo que instruyó al Secretario 

del Ayuntamiento para que continuara con el Orden del Día.--- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día Punto 

3. HONORES DE ORDENANZA A LA BANDERA NACIONAL. (Se incorpora 

a la Sesión el Regidor Juan Carlos Briz Cabrera). Continuando 

con el desahogo del Orden del Día Punto 4. MENSAJE POR PARTE 

DEL REGIDOR LIC. JUAN JOSÉ RUÍZ RODRÍGUEZ, COORDINADOR DE LA 

FRACCIÓN DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL, INTEGRANTE 

DEL HONORABLE AYUNTAMIENTO DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO. Y en 

términos del artículo 24, párrafo séptimo de la Ley Orgánica 

Municipal del Estado de Querétaro.  Concedió el uso de la voz 

al Regidor Juan José Ruíz Rodríguez.------------------------- 

REGIDOR, LIC. JUAN JOSÉ RUÍZ RODRÍGUEZ: “Muy buenos días. 

Primero que nada agradeciendo la presencia del representante 

del Poder Ejecutivo, José Alfredo Botello Montes; por 

supuesto de nuestro representante del Poder Judicial José 

Antonio Ortega Cerbón con el respeto que se merecen, por 

supuesto; y a todos y cada uno de los integrantes de este 

Cabildo, incluido por supuesto de manera muy particular al 



 
 

Alcalde, Luis Bernardo Nava y a su distinguida esposa. Quiero 

iniciar esta participación haciendo una disculpa pública, 

pública a la ciudadanía y también a este Órgano Colegiado, la 

disculpa es por el mensaje de quien se dice hoy, porque la 

batalla no ha terminado, dirigente de mi Partido, quien 

saliera hace unos días a descalificar el trabajo de este 

Órgano Colegiado y de esta Administración de manera burda, 

tonta e infantil. Hago la disculpa pública a la ciudadanía 

porque lo que no se merece hoy la ciudadanía es precisamente 

que se polarice en torno a un escenario tan complicado como 

el que estamos viviendo, que se polarice aún más de lo que 

está polarizado ya por parte del Poder Ejecutivo Federal, es 

verdaderamente de afectación importante para la unidad que 

necesitamos para afrontar lo que estamos viviendo. Por 

supuesto, a este Órgano Colegiado también la disculpa, porque 

sé del esfuerzo que todos han hecho, incluido un servidor 

como miembro de la Comisión de Hacienda, para generar los 

ahorros que de manera concatenada hemos venido aprobando aquí 

durante todo este año en torno al gasto público. Ahorros que 

se han trasladado a cuatrocientos cincuenta millones de pesos 

nada más en gastos superfluos, como los que teníamos cuando 

entramos a integrar este Órgano Colegiado en esta 

Administración. Quiero felicitar, por supuesto, a este Órgano 

Colegiado y al Alcalde Luis Bernardo Nava por haber iniciado 

esta serie de acciones en torno al ahorro público, de todo 

aquel recurso que estaba siendo gastado de manera superflua y 

por supuesto sin revisión alguna, hoy cuatrocientos cincuenta 

millones de pesos están entrando al gasto que tiene que ver 

con ayudar a la ciudadanía, ya sea con obra pública o 

programas sociales. Y por supuesto,  quiero también agradecer 

a este Órgano Colegiado  por haber tenido el apoyo en torno a 

una propuesta que ha sido de beneficio para todos nosotros y 

que hoy bajo el escenario que estamos viviendo no hemos 

podido valorar en torno a lo que generará de beneficios para 

la ciudad el hecho de haber sacado a veintitrés mil camiones 

todos los días del tránsito de nuestra gran ciudad. El 

tráfico pesado, el arduo itinerario ya no podrá pasar por las 

vías que marcamos hace algunos meses en torno al reglamento y 

reformas que hicimos y generará beneficios para la seguridad, 

para la calidad de vida, inclusive para el medio ambiente en 



 
 

nuestra hermosa Ciudad Santiago de Querétaro, ese es un logro 

que durará para la posteridad entorno de poder sacar del 

tramo o de la ruta, prácticamente del centro de nuestra 

ciudad a todos aquellos que van hacia el norte del país. 

Quiero también recalcar que no hemos dejado en saco roto la 

propuesta que hiciéramos aquí que aprobáramos de generar un 

mecanismo para que la Cámara de Diputados a nivel federal 

pudiera colaborar en torno a una reforma  a las leyes que 

tiene que ver con el buró de crédito, el año que viene será 

un año verdaderamente complicado para los mexicanos. En torno 

a la economía para aquellos que tienen pequeños negocios y 

para aquellos que tienen actividades económicas en donde se 

vive al día que será muy difícil el sacar adelante, hecho de 

nosotros haber generado un exhorto a la Cámara de Diputados 

para que los mexicanos no tengamos con contemos con buró de 

crédito y su reporte durante 2020 será sumamente importante 

aprobarse para que la actividad económica pueda tener ese 

motor que muchos necesitamos en nuestros negocios que es el 

crédito. En automático hoy, muchísima gente estará integrada 

como persona no viable para crédito por la falta de pago en 

alguno de esos créditos que posiblemente tengan el día de hoy 

y que ha sido generado por esta situación de la propia crisis 

del COVID ha hecho o ha creado en torno a la economía 

mundial, sin esos créditos sacar adelante el motor económico  

de la sociedad  mexicana será prácticamente imposible. México 

es  un país de clase media, la clase media es el motor de 

cualquier economía en el mundo y si la clase media no 

funciona bien, el país no va a funcionar bien. Por eso quiero 

recalcar que estaré sumado, Alcalde, en torno a la unidad 

para cualquier cuestión que tenga que ver con beneficio de 

los queretanos, no es momento de aprovechar los protagonismos 

personales, el escenario en el que nos encontramos sino de 

sumar en lo colectivo para que a todos nos vaya mejor, 

primeramente como sociedad, segundo como ciudad que es de la 

que hoy somos responsables como Órgano Colegiado y tercero 

como personas que nos encontramos viviendo un momento 

histórico en la humanidad.  Si esas tres cuestiones no nos 

llevan a tener un poquito de consciencia en torno a lo que 

debemos hacer y no hacer, entonces, seguramente no estamos en 

el lugar correcto, si estamos vinculados al poder público al 



 
 

servicio público y en este caso al servicio municipal en 

nuestro bello Querétaro, debemos ser responsable con la 

sociedad que es gobernada en este municipio y también con el 

futuro que le depara después de haber pasado este mal rato 

que ha generado el CORONAVIRUS. Yo sin más quiero como 

Fracción del PRI seguirme sumando al trabajo de cada uno de 

mis compañeros del Cabildo. Todos han tenido propuestas 

sumamente valiosas y han hecho de este Órgano Colegiado un 

Órgano Colegiado que seguramente pasará a la historia por 

cada una de las acciones que se han venido generado, 

principalmente para modernizar  el funcionamiento de esta 

entidad municipal. Muchísimas gracias a todos, muy bien día y 

muchísimas felicidades”.------------------------------------- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Y continuando con el desahogo del Orden del Día 

Punto 5.  MENSAJE POR PARTE DE LA REGIDORA LIC. IVONNE 

OLASCOAGA CORREA, COORDINADORA DEL GRUPO DEL PARTIDO 

MOVIMIENTO DE REGENERACIÓN NACIONAL, INTEGRANTE DEL HONORABLE 

AYUNTAMIENTO DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO. En términos del 

artículo 24, párrafo séptimo de la Ley Orgánica Municipal del 

Estado de Querétaro.  Concedió en uso de la voz a la Regidora 

Ivonne Olascoaga Correa.------------------------------------- 

REGIDORA, IVONNE OLASCOAGA CORREA: “Gracias. Buenas tardes 

señor Alcalde, Secretario, compañeras Regidoras y Regidores, 

Síndica y Síndico, público en general, apreciado público 

muchos gracias por acompañarnos, personas que nos siguen vía 

remota y aquellos compañeros periodistas que nos acompañan. 

Hoy quien encabeza el gobierno municipal nos informará cómo 

se ha llevado a cabo la implementación de las políticas 

públicas. El año pasado, en un ejercicio semejante a éste, 

finalicé mi intervención como representante del Grupo de 

MORENA, depositando en esta administración encabezada por el 

Acción Nacional la confianza en que habría disposición al 

diálogo y apego a la ley para el correcto desempeño de 

nuestras funciones, creyendo tener la seguridad de que esto 

se cumpliría ya que repetían el compromiso de ser un Gobierno 

Abierto y de Resultados. Dicen que lo cortés no quita lo 

valiente, sin embargo, no es mi deber hablar de lo que miran 

los ojos de esta administración, como lo fue la donación de 

un predio para la guardia municipal y otras cosas más, porque 



 
 

de ello ya hablará el Alcalde. Mi participación es 

visibilizar lo que aquí no se tocará. Como Coordinadora del 

Grupo de MORENA, hablaré a nombre del Regidor Francisco Ramos 

y una servidora, que es con quien me he coordinado, dada su 

disposición y compromiso con los ideales que representamos. 

De ahí que les comparta que NO hemos votado en contra de 

todos los temas que se han puesto a consideración en éste 

Cabildo como se ha querido manejar; de 572 acuerdos, hemos 

votado en contra sólo 95. Señor Alcalde, ¿cómo pretende 

cumplir con el compromiso de convertir a Querétaro en la 

Mejor Ciudad para Vivir si se nos pone a votación la venta, 

el remate de áreas verdes de las colonias del Municipio, 

permitiendo que se viole el derecho al sano esparcimiento a 

un medio ambiente que trae de la mano la calidad del aire y 

la calidad de vida?. La pérdida de áreas verdes contribuye a 

la menor absorción del agua y complica la problemática de 

inundaciones que presentan diversas colonias del municipio 

año con año.  ¿Cómo convertir en la mejor ciudad para vivir 

si no se aplican los Planes Parciales de Desarrollo Urbano, 

pues sesión tras sesión se busca aprobar el cambio de uso de 

suelo en su mayoría, propiciando el crecimiento desmedido sin 

planeación, reduciendo áreas verdes o de cultivo y 

facilitando la especulación inmobiliaria, aprobando nuevos 

desarrollos en lugares que hoy sufren de estrés hídrico de 

antemano saben que será imposible garantizar plenamente el 

derecho al agua en esas zonas?. No hay que olvidar tampoco la 

promesa incumplida de mejorar la movilidad; pues al quitar 

los espacios de equipamiento urbano se tienen consecuencias 

contrarias, no se atendieron  las propuestas de especialistas 

para crear vialidades alternas para el uso de bicicletas, 

como la iniciativa de la Unión de Asociaciones Ciclistas de 

Querétaro, este gobierno municipal decidió apostar a darle 

transporte al personal de las empresas privadas, con costo, a 

trabajadores y el erario público.  Respecto al cambio de uso 

de suelo: A principios de los 90, 12 hectáreas del área verde 

en la zona de La Ladera de Hércules y la Cañada tenían el 

carácter de preservación ecológica. Hoy, están en riesgo 

puntos tan emblemáticos como Peña Agujereada, considerada una 

maravilla natural.   Ni hablar de los fraccionamientos 

abiertos, como Misión La Joya, que vivieron conflictos 



 
 

innecesarios al colocar controles de acceso sin consenso y 

que pudieron evitarse si la autoridad municipal hubiera 

cumpliera con su responsabilidad de revisión, control y de 

atención a las demandas ciudadanas. La opacidad ha sido una 

constante en esta administración, pues desde el inicio he 

solicitado el Programa de los Barrios Mágicos, al que se le 

ha dado presupuesto en los dos años fiscales 2019 y 2020, sin 

que se conozca el documento oficial. Alameda Norte, hubo 

falta de socialización de las acciones, la autoridad mostró 

una incapacidad de gobierno para dialogar con la gente y la 

soberbia de actuar en solitario; la disposición, la apertura 

el diálogo y el respeto que se prometió NO pudieron o NO 

quisieron ponerse en práctica, no solo con una servidora, 

sino también con la ciudadanía.  Por ello me di a la tarea 

de  promover el acercamiento de la autoridad con esta 

ciudadanía para que los vecinos del lugar tuvieran voz en 

esas decisiones. Lo mismo con vecinos del Pueblo de Carrillo 

Puerto respecto al reconocimiento de una calle quienes les 

pidieron solicitar que ya habían ingresado a la Secretaria de 

Desarrollo Sostenible y entregar documentos que la misma 

administración ya tiene, en un juego de excesiva burocracia. 

Tampoco se actuó en torno a la construcción de un centro 

comercial que incumplió el reglamento de construcción, o el 

drenaje en la calle Independencia, en Santa Rosa Jáuregui, 

cuyos vecinos año con año han solicitándolo porque se ha 

convertido en un foco de infección y de contaminación. La 

certeza jurídica del mercado Satélite o el abandono del 

mercado de Menchaca.  Al interior del Ayuntamiento las cosas 

no son diferentes. Ha habido falta de voluntad política o tal 

vez ¿violencia política?, pues como Regidora, es mi derecho 

ser partícipe de las políticas públicas municipales al 

evaluar y realizar gestiones, vigilar la sana práctica de las 

finanzas o la aplicación de recursos en nuestro municipio y 

cómo hacerlo si tengo más de un año esperando respuesta.  Se 

resalta como eje de esta administración ser un Gobierno 

Abierto y Transparente, pero ahora anuncio, que he actuado 

ante el incumplimiento de este principio, pues denuncié ante 

el Órgano Interno de Control irregularidades en la ejecución 

y asignación de presupuesto en varias obras como la 

construcción de Centros Interactivos en los Parques 



 
 

Bicentenario, Alameda Norte y  Alfalfares, de éste último se 

denuncia la presunta doble asignación de presupuesto para la 

misma, irregularidades y falta de transparencia en la compra 

de insumos para la entrega de apoyos alimentarios con motivo 

del COVID 19 que levantaron inconformidades por su presunta 

adquisición a sobre precio. Por eso, encabecé varios talleres 

para mostrarles a los ciudadanos el camino que deben de 

seguir para ser escuchados, para que sepan que sus derechos 

NO son favores que esta administración y de ninguna 

otra.  Estando a un año de terminar esta administración, el 

Grupo mayoritario no ha aprendido que el trabajo en equipo a 

favor de la ciudadanía está por encima de sus intereses 

partidistas ni siquiera ante las situaciones extraordinarias 

que ha significado la pandemia. Aprovecho para enviar un 

mensaje de solidaridad y de esperanza a la ciudadanía ante 

esta situación de salud que sobrepasa a toda la humanidad, 

donde se han visto afectados en su economía y en su salud. 

Uniéndome a la pena de las familias que han perdido a un 

familiar o a un integrante. La responsabilidad es grande, y 

los pendientes aquí citados son deudas que tiene usted señor 

Presidente para con sus gobernados. Es cuanto, gracias”.----- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Y en desahogo del  Orden del Día Punto 6. MENSAJE 

POR PARTE DEL REGIDOR INDEPENDIENTE LIC. LUIS GABRIEL OSEJO 

DOMÍNGUEZ, INTEGRANTE DEL HONORABLE AYUNTAMIENTO DEL 

MUNICIPIO DE QUERÉTARO. En términos del artículo 24, párrafo 

séptimo de la Ley Orgánica Municipal del Estado de Querétaro.  

Concedió en uso de la voz a al Regidor Luis Gabriel Osejo 

Domínguez.--------------------------------------------------- 

REGIDOR, LUIS GABRIEL OSEJO DOMÍNGUEZ: “Muchísimas gracias 

señor secretario, señor presidente, compañeros muy buenos 

días, saludo con gusto y con mucho respeto, por supuesto, a 

la gente que hoy dadas las circunstancias se ha atrevido a 

acompañarnos en este Segundo Informe del Presidente Luis 

Bernardo Nava. También por supuesto saludo con mucho gusto, 

mucho respeto y muy contento a toda la gente que nos está 

viendo a través de las redes sociales, este ejercicio, el 

ejercicio de transmitir de manera remota no hubiera sido 

posible hace algunos años, sin embargo hoy gracias a la 

tecnología y gracias también a las modificaciones legales, 



 
 

nos es permitido. Yo quiero ser muy breve al reflexionar 

sobre el Estado que guarda la Administración a unos cuantos 

días de que se cumplan dos años de haber iniciado. Voy a ser 

breve por dos razones, la primera porque estoy seguro que el 

señor presidente en unos minutos más nos va a informar con 

lujo de detalle todo lo que se hizo, lo que no se hizo y lo 

que quiere hacer. La segunda razón por la que seré breve en 

esta reflexión, compañeros, amigos es porque el pasado, 

dicen, no es tan importante porque ya no puede reformarse, 

donde sí podemos incidir es en el futuro y me parece que no 

soy el único en decir que el futuro a los mexicanos, por 

supuesto a los queretanos nos ha generado una serie de dudas 

y de temores porque no sabemos qué es lo que va a pasar, no 

sé si alguien sea capaz de arriesgarse a decir cómo estaremos 

dentro de un año, si es que estaremos todavía, es por ello 

que me voy a centrar y voy a poner especial énfasis en el 

futuro de esta administración y lamento decir que también en 

el futuro de la política mexicana, la política de nuestro 

país, la política de nuestra nación. Regreso un poco a lo que 

se ha hecho y a lo que seguramente el Alcalde nos va a decir 

en unos minutos más. En el tema administrativo quiero 

destacar dos o tres temas torales  para nuestra ciudad, temas 

que por cierto fueron y siguen siendo el talón de Aquiles de 

cualquier ciudad en desarrollo como la nuestra. Lo he dicho 

ya en muchas ocasiones, yo veo a Querétaro como el niño que 

se convirtió en adolescente, yo nací como muchos de ustedes 

aquí en Querétaro y el Querétaro en el que yo viví como niño, 

como adolescente es muy diferente al Querétaro que hoy 

vivimos; y no solamente me refiero a las calles, estamos 

parados, estamos sentados, estamos edificados en un terreno, 

que era terreno baldío, y llegar aquí para los queretanos de 

antaño era como hacer una excursión. Aquí en esta zona se 

venían los queretanos a caminar, rentaban caballos, había 

gente, ejidatarios que rentaban caballos, se subía uno aquí y 

andaba hacia el Cimatario, es otro Querétaro, por eso siempre 

he dicho y he sostenido ni en los sueños más ociosos que 

pudiéramos haber tenido los niños de aquel entonces, los 

jóvenes de aquel entonces imaginábamos un Querétaro como el 

que hoy tenemos, un Querétaro progresista, un Querétaro 

moderno, un Querétaro grande, un Querétaro muy diferente a la 



 
 

pequeña ciudad en la que vivíamos tan sólo hace unos treinta 

años, la mayor parte de aquí, creo que recordará esos días. 

En esta ciudad, que es la ciudad que parece este adolescente  

que no deja de crecer y de crecer, con todo lo que ello 

significa. Quiero resaltar que en el tema de la seguridad que 

aquí en este Cabildo se ha acompañado al Alcalde en reformas 

reglamentaria, en los acuerdos y en programas que han 

resultado en más beneficios para los policías, más atractivos 

laborales para quienes quieren ser policía, también se ha 

logrado que los cuerpos policíacos tengan más armas, más 

patrullas, más tecnología como se acreditó hace unos cuantos 

días con la inauguración de un centro de comunicación el más 

grande del país, de la república, pero también se ha 

incrementado mucho la estrategia para combatir al crimen, no 

es suficiente y habrá que seguir trabajando para derrotar a 

la delincuencia, aunque tengo mi, y esto los expertos lo 

sostiene, la lucha contra el crimen organizado o 

desorganizado nunca acabará. La movilidad en este momento es 

imposible evaluarla, aunque hemos acompañado al Presidente, 

este Ayuntamiento, este Cabildo todos y cada uno de nosotros 

hemos acompañado al Presidente en las propuesta de temas de 

movilidad nos ha propuesto y aunque lo hemos respaldado en la 

creación de programas escolares y laborales para sacar carros 

de nuestras escasas vialidades y aunque se está construyendo 

un importante distribuidor vial, lo cierto es que este año 

debido a la pandemia hemos tenido digamos que un tráfico 

atípico, ya lo juzgaremos, juzgaremos estas medias que hemos 

votado la mayor parte de nosotros tan pronto acabe esta cruel 

situación. Aprovecho para destacar que este año ha sido un 

año inédito, un año que nunca pensamos íbamos a vivir, con un 

enemigo invisible, una enemigo mortal amenazando lo más 

preciado que tenemos todos los seres humanos que es nuestra 

salud. Un enemigo que daño y que sigue dañando terriblemente 

nuestra economía, un enemigo que no era esperado por nadie y 

que deseáramos que jamás volviera aparecerse entre nosotros, 

aquí debo reconocer que las medidas propuestas por usted 

presidente y por supuesto respaldas por este Ayuntamiento, 

por la mayor parte de este Cabildo evitaron y siguen evitando 

un desastre mayúsculo. Aprovecho también para agradecer a 

todo el personal de la administración cuyo trabajo fue 



 
 

indispensable para que la ciudad no se paralizara en los 

meses más difíciles de la cuarentena, a todos los 

funcionarios de atención al público, a las mujeres, a los 

hombres que no pudieron quedarse en casa, que tuvieron que 

salir para ir a una oficina de la administración pública 

municipal para atender a la gente les agradezco infinitamente 

y les reconozco infinitamente el trabajo que han realizado, 

muchos están aquí, inclusive entre nosotros. Le agradezco 

muchísimo, reconozco muchísimo al personal de limpieza, al 

personal de Servicios Públicos Municipales, a los elementos 

de Seguridad Pública, a nuestro médicos y a todo el personal 

de Protección Civil y del DIF el esfuerzo que realizaron para 

que esta ciudad no se paralizara cuando el miedo nos paralizó 

prácticamente a todos, a todos ellos muchas gracias por 

sostener al administración municipal, muchas, muchas gracias 

y mi agradecimiento por siempre sea o no funcionario público 

como un ciudadano más. Presidente vuelvo a reiterarle a usted 

tres grandes pendientes en la agenda que presenté a este 

Cabildo a este Ayuntamiento al inicio de esta administración: 

Uno. Blindemos al máximo cualquier cambio de uso de suelo que 

afecte nuestro medio ambiente  dejémosle y dejémoslo en manos 

de los expertos para que el desarrollo de nuestra ciudad no 

sea un tema de político, sino que sea un tema científico y un 

tema técnico. Dos. Como parte de la agenda que he presentado 

y que sigue pendiente,  promovamos y construyamos de manera 

inteligente y quiero subrayar inteligente, más ciclo vías que 

conecten a la ciudad y no solamente para que se ha ejercicio, 

sino para que se convierta realmente la bicicleta en un medio 

de transporte limpio, efectivo y sobre todo muy barato para 

toda la gente que lo necesita y Tercero Presidente igual que 

se lo dije hace un año. Permita el matrimonio a personas del 

mismo sexo sin necesidad de tramitar un amparo. Son los 3 

grandes pendiente que yo le dejo aquí en la mesa como se los 

dejé hace un año y confío Presidente Luis Bernardo Nava que 

así como usted ha encontrado en mí la mayor parte de las 

veces un aliado en estos temas también yo pueda decir lo 

mismo de usted en unas cuantas semanas, no quiero esperarme 

hasta el tercer año. Antes de concluir este análisis de lo 

que se ha hecho de lo que falta por hacer, por supuesto hay 

muchas cosas. Quiero destacar que este Ayuntamiento con todo 



 
 

y nuestras diferencias si hay alguien que ha gritado aquí que 

se ha enojado aquí soy yo, pero, siempre de una manera 

democrática, de una manera institucional. Quiero destacar que 

a pesar de que somos distintos y somos diferentes a  la 

ideología de cada uno de nosotros, henos podido encontrar 

como lo encontraron otras administraciones, como no lo 

encontraron otros gobernantes, lugares comunes que nos han 

permitido privilegiar más allá  del legítimo reclamo como lo 

hace mi compañera y amiga Ivonne Olascoaga, más allá del 

reclamo, más allá de la ruptura institucional que abona a la 

democracia, podemos estar o no podemos estar de acuerdo entre 

nosotros pero eso es un don que tenemos que apreciar y un don 

que hoy parece que se está diluyendo desde las más altas 

esferas del Poder Público en México. Quiero reconocerle, y 

seguramente habrá quien diga que “ya no voy a criticarlo a 

usted señor presidente”, quiero reconocerlo porque en mí va a 

encontrar un férreo defensor en primer lugar de mi familia, 

en segundo lugar de los ciudadanos y en tercer lugar de las  

instituciones que tanto admiro, va encontrar usted un férreo 

crítico pero también y eso creo que ha quedado constancia no 

solamente de manera presencial, sino también en las redes 

sociales cuando algo que conviene a Querétaro se lo reconozco 

y no me da temor ni siquiera la crítica que pudiera darse con 

motivo de este reconocimiento. Primero antes de pasar muy 

brevemente al tema del futuro, quiero reconocerle a usted 

como persona, como ciudadano, como padre de familia, como 

hijo, como compañero le quiero reconocer a usted su paciencia 

y la tolerancia de escuchar, me imagino, que a veces con un 

profundo dolor de estómago a sus críticos, entre los que me 

incluyo yo  de manera orgullosa, quiero decirle. Segundo 

Presidente Nava le reconozco a usted su capacidad de 

reconocer sus errores y de enmendarlos despojándose así del 

orgullo que suele caracterizar a los políticos que se creen 

dueños de la verdad absoluta y que se jactan de tener siempre 

otros datos, le reitero, le reitero que a diferencia de otros 

que le desean a usted que le vaya mal para poder posicionar a 

su Partido, en un futuro, usted encontrará en mi un apoyo en 

todo aquello que abone a favor de nuestro municipio, a favor 

de nuestra ciudad y a través de los queretanos, pero también 

quiero reiterar y creo que ha quedado muy claro en esto 



 
 

últimos dos años, cuando no coincidamos reitero tendrá usted 

enfrente al mejor o al peor de sus críticos. Ustedes saben 

que me gusta mucho hacer analogías de mi deporte favorito el 

futbol, yo le diré a usted señor Presidente en términos 

futbolísticos que en su primer año usted iba perdiendo por 

goliza, pero en este segundo año ya emparejó el marcador, 

siga así. Quiero utilizar un par de minutos más para hablar 

del futuro de nuestro municipio, de nuestra ciudad y de 

nuestro país, si ustedes me lo permiten voy hacer todavía más 

breve.  Les ruego mucho y les agradezco mucho su paciencia. 

Estoy muy preocupado como muchos de ustedes seguramente 

también lo estarán, en los próximos día se van a anunciar 

recortes presupuestales a cientos de municipios de nuestro 

país, incluyendo al municipio de Querétaro al  que se le 

deberá recordar aproximadamente cuatro mil millones de pesos, 

cuatro mil millones de pesos para el 2021. Habrá otros 

recortes pero éste será el más importante, en 2021 el 

Gobierno Federal pretende quitar a esta administración cuatro 

mil millones de pesos que en términos prácticos impactaran en 

la compra de patrullas, de armamento, de uniforme que sin 

duda lo vamos a resentir y que el ciudadano lo habrá de 

resentir. Este recorte se debe a que el Gobierno Federal ya 

no tiene dinero para sostener los sueños faraónicos de una 

refinería, de un tren o de un aeropuerto que solamente tienen 

sentido en la mente de quien llegó al Poder para poder 

vengarse de sus enemigos, de quien no ha sabido gobernar y de 

quien no ha sabido ser legal con todos los mexicanos. Esto no 

lo vamos a permitir, no podemos permitirlo, vamos a defender 

por todos los medios legales posibles, legales lo que nos 

corresponde a todos los queretanos. Quiero recordarles que en 

Querétaro, en este municipio que hoy nos toca gobernar hace  

doscientos diez años los  padres fundadores fraguaron la 

lucha por nuestra libertad, la lucha por nuestra 

independencia. Aquí en Querétaro en el Cerro de las Campanas 

hace ciento cincuenta y tres años  sepultamos para siempre 

los sueños de un imperio extranjero y no solamente lo 

sepultamos, los enterramos y los denostamos para siempre. 

Aquí en Querétaro y esto es lo más importante a unos cuantos 

kilómetros de aquí vio la luz la Constitución que nos otorgó 

los derechos más preciados a todos los mexicanos y la que 



 
 

juramos defender todos los que estamos aquí sentados. 

Inspirados en el glorioso pasado de nuestra ciudad, pero 

también pensando en las futuras generaciones que nos van a 

reclamar no habernos opuesto a este sin sentir de combare a 

la democracia y combate a México, es que yo quiero que aquí 

hagamos este gran pacto para evitar que esto que quiere hacer 

el Gobierno Federal vaya a impactarnos. No tengo más sino 

reiterarles, independientemente de su ideología, 

independientemente de su preferencia política que los 

queretanos todos tenemos que ser un gran bloque para evitar 

que gente que no sabe gobernar, que gente que ha defraudado 

la esperanza de México, llegue a gobernar Querétaro. Es todo 

cuanto, muchas gracias”.------------------------------------- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Y en desahogo del  Orden del Día Punto 7. MENSAJE 

POR PARTE DE LA REGIDORA C. CLAUDIA KARINA VARELA NAJAR, 

INTEGRANTE DEL HONORABLE AYUNTAMIENTO DEL MUNICIPIO DE 

QUERÉTARO. En términos del artículo 24, párrafo séptimo de la 

Ley Orgánica Municipal del Estado de Querétaro.  Concedió en 

uso de la voz a la Regidora Claudia Karina Varela Nájar.----- 

REGIDORA, CLAUDIA KARINA VARELA NÁJAR: “Gracias Secretario, 

buenas tardes, con la venia señor presidente. Saludo con 

gusto al Presidente Municipal Luis Bernardo Nava Guerrero, al 

Secretario del Ayuntamiento, Síndicos Municipales y 

compañeros Regidores. Antes de empezar quiero decir que estoy 

de acuerdo en que no se les pida un amparo para los 

matrimonios de las personas del mismo sexo. Respetables 

queretanas y queretanos; saludo a todos quienes el día de hoy 

nos acompañan en este importante evento, a los medios de 

comunicación y a los que nos siguen en la trasmisión en vivo 

de esta Sesión Solemne de Cabildo, con motivo del segundo 

informe de Gobierno. Estamos viviendo tiempos atípicos; 2020, 

ha sido un año que dejará huella en la historia de la 

humanidad, de grandes cambios y asimismo, de grandes retos. 

Es el momento de refrendar a la sociedad nuestro compromiso, 

a través de programas sólidos, que representen un apoyo real, 

sin colores, ni ideologías. Desde mi trinchera, he luchado 

para que todos los programas que hemos aprobado en Cabildo 

este año, se ejecuten con trasparencia; que el apoyo llegue a 

quienes lo necesiten y los objetivos se cumplan con eficacia. 



 
 

Reitero, que no solo se beneficie a simpatizantes del Partido 

que hoy nos gobierna. Es por ello que acompañé en votación y 

en el Programa de Apoyo temporal del Municipio de Querétaro, 

realicé la gestión para que las personas de la comunidad 

sorda, personas con discapacidad, además de la sociedad en 

general fueran incluidas independientemente de su filiación 

política. Asimismo, propicié que el Programa de Apoyo 

Alimentario, beneficiara a muchas familias, que vieron 

disminuidos sus ingresos de manera considerable. Es un 

compromiso que hice desde el inicio de la administración, 

como Presidenta de la Comisión Igualdad de Género y Derechos 

Humanos, trabajar a favor de la inclusión, con perspectiva de 

Derechos Humanos; porque nos debemos a todos los ciudadanos. 

Para conmemorar el Día nacional de las personas sordas, 

realice un magno evento, donde pudimos reconocer a las 

personas e instituciones en diversas categorías: educativa, 

deportiva, social y de asistencia. Agradezco principalmente a 

las ciudadanas y ciudadanos del municipio de Querétaro, su 

confianza y el que me permitan servirles; y a las 

dependencias que han dado seguimiento a las gestiones 

presentadas. Nuestra fortaleza está en la colaboración a 

nivel municipal, estatal y federal. Se dio el acompañamiento 

a dos jóvenes, junto con el Gobierno del Estado, para 

ingresar a la Universidad del Ejército y Fuerza Aérea, siendo 

la señorita Ana Karen Velázquez Gutiérrez, quien tuvo una 

excelente participación y logró su alta en la Escuela de 

Medicina Militar, por lo que sabemos que representará con 

orgullo y dignidad a los jóvenes Queretanos en las Fuerzas 

Armadas. Hacemos votos para que el último año de la 

administración municipal, las queretanas y los queretanos por 

elección y nacimiento, vean resultados concretos. Es por ello 

que pido a mis compañeros que veamos por el bienestar de 

nuestra ciudad, desvinculando nuestro trabajo de los próximos 

comicios electorales. Enfoquémonos en el bienestar de la 

gente, con transparencia, rendición de cuentas y sin sesgo 

político. Mi solidaridad a todas las familias que se han 

visto afectadas por la pandemia. Mi admiración a todo el 

personal médico, de enfermería, administrativo y de 

servicios; que sostienen con entereza la contingencia. 

¡SIEMPRE FUERTES POR QUERÉTARO!. Gracias, es cuanto”.-------- 



 
 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Y en desahogo del Orden del Día Punto 8. MENSAJE 

POR PARTE DE LA SÍNDICA MUNICIPAL LIC. DULCE IMELDA VENTURA 

RENDÓN, DEL  PARTIDO ACCIÓN NACIONAL, INTEGRANTE DEL 

HONORABLE AYUNTAMIENTO DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO. Y en 

términos del artículo 24, párrafo séptimo de la Ley Orgánica 

Municipal del Estado de Querétaro.  Concedió el uso de la voz 

a la Síndico Municipal, Dulce Imelda Ventura Rendón.--------- 

SÍNDICO MUNICIPAL, DULCE IMELDA VENTURA RENDÓN: “Muy buenas 

tardes Presidente Municipal, Luis Nava, compañero síndico, 

compañeras regidoras, regidores de este Ayuntamiento, saludo 

también a los invitados, a los ciudadanos que nos siguen a 

través de las diferentes redes sociales. A todos los medios 

de comunicación. Agradezco este espacio para poderme dirigir 

a ustedes. En nombre de las Regidoras, Regidores y Síndicos 

que conformamos esta Fracción del Partido Acción Nacional en 

este Honorable Ayuntamiento, quiero refrendar el más amplio 

reconocimiento y respaldo al gobierno encabezado por nuestro 

Presidente Municipal, Luis Bernardo Nava Guerrero. 

Reconocemos la enorme responsabilidad que nuestro Presidente 

ha tenido en estos últimos meses, pues sobre sus hombros se 

ha acumulado un peso de una contingencia que golpeó a nuestra 

ciudad y a nuestras familias con una fuerza que jamás 

hubiéramos podido imaginar. Sin embargo, ante este reto, 

nuestro Presidente Municipal ha mostrado el liderazgo y la 

respuesta contundente que nos ha faltado desde el gobierno 

federal. Pero afortunadamente para Querétaro, nuestro 

Presidente Municipal Luis Nava y nuestro Gobernador Pancho 

Domínguez han asumido con total responsabilidad la tarea, y 

trabajando de la mano los diferentes órdenes de gobierno se 

ha logrado dar resultados, viendo de frente a los ciudadanos, 

con los pies en la tierra y con la mirada en el futuro, 

brindándonos una dirección firme y constante.  Atendiendo las 

urgencias del presente, en ningún momento se ha perdido el 

horizonte del mañana; en ningún momento se han dejado de 

ejecutar las acciones, las obras y los servicios que 

necesitamos todos los queretanos. Presidente Luis Nava, 

sabemos lo difícil que han sido para ti los compromisos que 

has tenido que enfrentar, y sabemos que estos momentos nos 

han exigido todo de todos, pero que gracias a tu experiencia 



 
 

y dedicación, se han logrado respuestas rotundas y decisivas 

para el futuro de los ciudadanos. Por eso, hoy es un buen 

momento para informar a  los ciudadanos, pero también es un 

buen momento para reflexionar y recapitular, para tomar 

fuerzas de cara a los desafíos de un futuro inmediato.  Desde 

la Fracción de Acción Nacional reconocemos el liderazgo que 

tiene nuestro Presidente Municipal Luis Nava, y la Presidenta 

del DIF, Arahí Domínguez, pues su esfuerzo y dedicación se 

reflejan en los equipos de trabajo que colaboran con ellos, 

que día a día ponen todo la vida y el corazón para atender a 

los ciudadanos; a todos ellos nuestro amplio reconocimiento y 

no tengan duda de que las familias queretanas nos sentimos 

orgullosos del trabajo que han encabezado. Cuando las cosas 

se piensan y se hacen con responsabilidad y compromiso, los 

resultados son correctos y ese ha sido el gran acierto que tú 

has tenido presidente, hacer las cosas a conciencia y 

anteponiendo el bien superior de las familias queretanas. En 

este año de grandes retos, esta administración ha demostrado 

que el valor humano y el sentido del Estado, son 

fundamentales para levantarse ante la adversidad y retomar el 

rumbo; el rumbo de justicia, de trabajo, de honestidad y el 

respeto al medio ambiente. De igual forma con valentía y 

mesura has demostrado que para ti la seguridad no es 

negociable y se continúa invirtiendo en tecnología, tan es 

así que en estos tiempos tan complicados vive nuestro país, a 

pesar de todo, y pésele a quien le pese; Querétaro sigue 

siendo una de las 10 ciudades más seguras en México.  

También, trabajando con profundo sentido humano, y bajo el 

liderazgo directo de nuestro Presidente Luis Nava, hemos 

llevado a cabo acciones para tender de la mano a los 

queretanos que más han sufrido los estragos de esta pandemia, 

con apoyo alimentario, respaldo económico al comercio, 

atención médica a domicilio a nuestros adultos mayores, 

pruebas gratuitas de COVID y un Centro de Servicios para 

personas de situación de calle y muchas otras más. Ahí donde 

el Gobierno Federal se mantiene ausente, ahí donde nos 

dejaron solos a los ciudadanos en el momento de mayor 

necesidad, ahí tenemos la certeza de que contamos con un 

gobierno humanista de Luis Nava. Presidente, mi 

reconocimiento para el trabajo que estás llevando acabo. 



 
 

Asimismo, resaltamos que con justicia y equidad, el “Programa 

con Ellas” ha fortalecido el empoderamiento de la mujer. 

Porque ni el machismo, ni la violencia, ni el abuso caben 

aquí en Querétaro, y este gobierno se encarga de que así sea 

todos los días. Son muchas las obras, las acciones y los 

programas incluidos en este gobierno, que demuestran la 

preocupación y el interés de esta administración por atender 

correctamente a los ciudadanos, apoyar a nuestros 

estudiantes, recuperar los espacios públicos y proteger 

nuestros ecosistemas. Queda muy claro: este gobierno trabaja 

por un solo objetivo: que sea Querétaro el mejor lugar para 

vivir. En gran parte, este espíritu del bien común es fruto 

del trabajo que hacemos aquí, en este Ayuntamiento.  También, 

queremos destacar que como servidores de las y los 

ciudadanos, hemos encontrado puntos de acuerdo,  hemos 

construido consensos, unidos bajo la única bandera que 

trasciende: marcar la diferencia en favor de Querétaro y de 

sus habitantes. Aún queda mucho trabajo por hacer, sin 

embargo, el esfuerzo no se ha escatimado. Sabemos que el reto 

de la pandemia sigue dolorosamente presente, es momento de 

unidad, es momento de humildad y éste es un momento de los 

ciudadanos. Y es que a pesar de que nuestra ciudad vive la 

crisis sanitaria y económica más profunda en más de un siglo, 

la está enfrentando de pie, con la frente en alto, con 

esperanza, con amor al prójimo, y demostrando que Querétaro 

siempre se crece, siempre se crece ante la adversidad. En la 

Fracción de Regidores de Acción Nacional, seguiremos 

respaldando orgullosamente a nuestro Presidente Municipal 

Luis Nava, porque ha demostrado ser un presidente humanista y 

comprometido, por ello es que hoy reafirmamos más que nunca, 

nuestro compromiso absoluto con las y los queretanos con 

quienes trabajamos de la mano y unidos para alcanzar un sólo 

objetivo: hacer de Querétaro la Mejor ciudad para vivir. Esta 

administración va dejando huella en la historia y marca 

precedente. Por ello, el reconocimiento a todo el equipo y 

personal que integran este ayuntamiento, porque han 

demostrado estar a la altura de este reto histórico llamado 

Querétaro. Muchas Gracias.”---------------------------------- 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 



 
 

GONZÁLEZ: Continuando con el desahogo del Orden del Día 

Punto 9. ENTREGA DEL SEGUNDO INFORME DEL PRESIDENTE 

MUNICIPAL AL SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, SOBRE EL ESTADO 

QUE GUARDA LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA MUNICIPAL. Acto seguido 

y Conforme lo marca el artículo 37 de la Constitución 

Política del Estado de Querétaro, así como el artículo 31 

fracción XI de la Ley Orgánica Municipal del Estado de 

Querétaro y el artículo 10 fracción II del Reglamento 

Interior de ese Ayuntamiento. El Presidente Municipal el 

Maestro Luis Bernardo Nava Guerrero, hizo entrega al de la 

voz, Secretario de ese Honorable Ayuntamiento, el Segundo 

Informe que guarda la Administración Pública Municipal y del 

cual procedió a entregarles un ejemplar a cada uno de los 

miembros de ese Honorable Ayuntamiento. Y continuando con el 

desahogo del Orden del Día Punto 10. MENSAJE DEL PRESIDENTE 

MUNICIPAL, MTRO. LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO. Concedió el 

uso de la voz al Mtro. Luis Bernardo Nava Guerrero, 

Presidente Municipal de Querétaro.-------------------------- 

PRESIDENTE MUNICIPAL, MTRO. LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO: “Muy 

buenas tardes tengan todas y todos ustedes. Muchas gracias 

por estar aquí y por acompañarnos. Saludo a los 

representantes de los Tres Poderes del Estado. Agradezco la 

presencia en este recinto del Licenciado Alfredo Botello, 

Secretario de Educación del Estado, y representante personal 

y a quien por su conducto le enviamos un caluroso saludo  a 

nuestro amigo, el Gobernador, Pancho Domínguez. Saludo a la 

diputada María Concepción Herrera Martínez, Presidenta de la 

Mesa Directiva de la 59 Legislatura del Estado. También 

saludo al Magistrado José Antonio Ortega Cerbón, Presidente 

del Tribunal Superior de Justicia y del Consejo de la 

Judicatura del Estado. Saludo al Honorable Ayuntamiento, a 

sus familiares aquí presentes, a la y al síndico, a las y los 

Regidores, a quienes les reconozco su compromiso, les 

agradezco que juntos hayamos aprobado y tomado las mejores 

decisiones para nuestra capital, por supuesto saludo y 

agradezco todo su apoyo a mi compañera de mil batallas, Arahí 

Domínguez, gracias bonita porque estos resultados que estoy 

informando los he logrado contigo. También saludo a mi hija 

Regina, le agradezco mucho acompañarme hoy aquí y a mi hija 

Bela y a Berna por seguir este informe desde casa. Saludo con 



 
 

mucho cariño a mis padres, gracias por estar aquí. Gracias 

por estar siempre.  Saludo a las personas que hoy siguen este 

segundo informe en las redes sociales y en la página de 

internet del municipio. Hoy la situación nos obliga a hacerlo 

de esta forma, y cuidando la salud de todos y de corazón, 

gracias por acompañarnos. Como corresponde al mandato que 

recibí de la sociedad, cumplo con la obligación de rendir 

cuentas sobre el estado que guarda la administraciónn 

municipal. Lo hago en un momento complejo: de dolor. De 

duelo. De incertidumbre. Pero sin duda, también, de 

esperanza. Nadie hubiera imaginado que en este 2020 

enfrentaríamos una de las peores crisis a nivel mundial. Ni 

México, ni Querétaro habrían podido evitar su impacto. La 

pandemia en México tornó en una emergencia en varios 

sentidos: sanitaria, que ha afectado la salud a casi 700 mil 

personas en todo el país. Y lamentablemente ha cobrado casi 

75 mil vidas; económica, en la que millones de personas han 

perdido su empleo, han visto afectados sus ingresos y tienen 

hoy los bolsillos vacíos. Y también social: los contagios nos 

forzaron a suspender la convivencia, la movilidad y el uso de 

espacios públicos. Han sido días muy duros y dolorosos, pero 

también aleccionadores. En Querétaro, capital de un estado 

ejemplo nacional, decidimos hacer la diferencia. Que la gente 

lo notara y, sobre todo, la viviera. Es en los tiempos 

difíciles cuando la gente, cuando el gobierno, cuando el 

sector privado estamos obligados a sacar lo mejor de 

nosotros. Y aquí, en Querétaro, así lo hicimos.  Tengan 

confianza. Juntos lo superaremos y vendrán tiempos mejores. 

En Querétaro sí estamos con ustedes. Aquí, la pandemia llegó 

a un Municipio fuerte, con capacidad de resistir y salir 

adelante, donde no nos cruzarnos de brazos. Fuimos distintos.  

Nos anticipamos y adoptamos medidas como el distanciamiento, 

antes que el resto del país. Siempre fuimos un paso adelante. 

Quiero subrayarlo: Querétaro se ha convertido en un modelo 

nacional en atención del COVID. Y lo decimos con hechos, 

porque somos el primer municipio del país en aplicar pruebas 

PCR gratuitas y a domicilio, para detectar casos de contagio 

de COVID 19. Brindamos transporte gratuito a personal médico, 

para el traslado seguro de su hogar a su centro de trabajo. Y 

haciendo equipo con la sociedad, gracias Walter, instalamos 



 
 

un Centro de Atención a personas en situación de calle, único 

en el país; que le cambió la vida a cientos de hombres, 

mujeres y familias completas, como el caso de Raúl Gómez y 

Rogelio Sánchez, que hoy tienen ya un trabajo estable. En 

Querétaro sí cuidamos el empleo y velamos por el bienestar de 

las familias. Una muestra de ello es que en abril este 

Cabildo aprobó el Programa de Apoyo Emergente a la Población 

Económicamente activa. Con él, entregamos apoyos económicos 

directos de 4 mil pesos a más de 15 mil personas, y 

facilitamos más de mil créditos a negocios que enfrentaban 

dificultades, a quienes apoyaremos durante 18 meses con el 

pago de prácticamente todos interés. Además, con el Programa 

de Ocupación Temporal y las brigadas de sanitización y de 

vigilante ciudadano, en coordinación con Gobierno del Estado, 

hemos dado la oportunidad de tener ingreso temporal a más de 

3 mil personas. Para beneficiar a las micro y pequeñas 

empresas diseñamos también la plataforma de comercio 

electrónico Pa'llevar, ofrecimos talleres y webinars para 

negocios y ampliamos el plazo para renovar la licencia de 

funcionamiento. En materia social. Sabíamos además que 

necesitábamos garantizar la sana alimentación de las familias 

más afectadas en la contingencia:  Por eso entregamos 

paquetes de alimentos y productos de higiene a 75 mil 

familias queretanas, y de la mano del DIF Municipal servimos 

hoy todavía comidas completas, y gratuitas, a más de siete 

mil personas  diariamente de lunes a viernes. Gracias a todas 

y a todos aquellos que se han sumado a esta gran labor. Por 

otra parte, la pandemia no impidió que siguiéramos con el 

Programa DIF a Tu Lado, que atiende en todas las delegaciones 

municipales para entregar apoyos como lentes, aparatos 

auditivos, sillas de ruedas y otros servicios médicos que 

hacen la diferencia en la vida de miles de personas. Además, 

en la contingencia brindamos un apoyo emocional con 

especialistas a través del 070, para aminorar los afectados 

psicológicos del distanciamiento y tenemos un servicio para 

las personas que, lamentablemente, no escuchan. En resumen, 

en esta contingencia hemos hecho y seguiremos haciendo la 

diferencia. Nuestro Gobernador Pancho Domínguez nos ha puesto 

el ejemplo de cómo sí hacer las cosas bien a pesar de la 

adversidad. Pero no podemos, ni debemos, caer en 



 
 

triunfalismos. No hemos superado la emergencia. Soy 

consciente de ello. Hay mucho que hacer para volver a poner 

de pie a México y reitero: Querétaro seguirá siendo un 

referente nacional de cómo hacerlo. A pesar de la 

contingencia, nuestra administración no se detuvo. Hemos 

hecho del desarrollo social y económico la columna vertebral 

de nuestro trabajo. Como lo comprometimos el año pasado, 

hemos puesto a las mujeres como un eje fundamental de nuestro 

gobierno. Impulsamos a nuestros jóvenes con becas y 

transporte escolar gratuito para que estudien, para que nadie 

se quede atrás. Porque nuestra meta es hacer de Querétaro la 

ciudad más tranquila para vivir, tenemos el C4 municipal más 

grande del país; y uno de los más modernos de América Latina. 

Hoy prevenimos el delito con tecnología de punta. Con más y 

mejores policías. Con mejor equipamiento. Somos un gobierno 

cercano, con rostro humano, con instituciones firmes, movido 

por una sociedad pujante, con talento, con esperanza y por 

qué no decirlo altamente exigente.   Estos son algunos de 

muchos resultados: EN OBRAS Y SERVICIOS PÚBLICOS Lo reitero: 

nuestro compromiso es hacer de Querétaro, un Municipio con 

mejor calidad de vida y mejor futuro. Para lograrlo hay sólo 

una fórmula: sacar el gobierno de las oficinas y llevarlo ahí 

donde está la gente, a las colonias, para escuchar, trabajar 

y resolver sus necesidades. Esa es la premisa de nuestro 

Programa Alcalde en Tu Calle, con el que hemos atendido 

necesidades de obras y servicios públicos, de más de 74 mil 

personas.  Así, con las y los vecinos, definimos y están ya 

terminadas o en ejecución más de 150 obras que harán la 

diferencia en las colonias. Para garantizar una mejor calidad 

de vida a las y los queretanos, asumí compromisos concretos 

en materia de servicios, que estamos cumpliendo. Y lo estamos 

cumpliendo, por ejemplo, con la instalación de más de mil 100 

luminarias nuevas, el mejoramiento de áreas verdes 

equivalentes a 1,180 campos de futbol y mejorando el  

servicio de barrido hemos logrado volver a ser, una de las 

mejores ciudades más limpias del país. Por otro lado hemos 

trabajado además con obras de gran trascendencia, como la 

reingeniería urbana de Pie de la Cuesta y la construcción del 

Viaducto Poniente considerada la obra de infraestructura de 

mayor magnitud realizada en nuestro municipio a la fecha y 



 
 

que será un legado para muchas generaciones. Son obras que 

hacen la diferencia, la diferencia frente a necesidades del 

presente  piensan también en el futuro de nuestra ciudad. A 

los equipos de obras y servicios públicos municipales, mi 

mayor reconocimiento, porque nada los ha detenido para seguir 

trabajando por las y los queretanos. Nuestro compromiso con 

la calidad de vida, además, se extiende al derecho de los 

animales a vivir dignamente: Por eso diseñamos programas para 

promover el bienestar y cuidado de las mascotas y pusimos en 

operación la Unidad de Rescate Animal, única en su tipo a 

nivel nacional e internacional. La pandemia, pues, no nos ha 

detenido ni nos detendrá en nuestro compromiso de seguir 

haciendo la diferencia en el día a día de las familias de 

nuestro municipio a través de obras y servicios públicos de 

excelencia. Mujeres y jóvenes.  Hace un año, en este mismo 

espacio anuncié que  en 2020 Querétaro tendría el programa de 

atención a las mujeres, el mejor del país, y cumplimos. Somos 

un referente nacional por el lanzamiento del  programa “Con 

ellas hacemos la diferencia”, que tiene el objetivo de 

mejorar su salud emocional y física, su condición económica, 

hacer valer sus derechos; y la prevención de la violencia 

conociendo los protocolos de atención. Este programa, sin 

duda, está transformando la vida de miles de mujeres de 

nuestro municipio. Y en atención a los jóvenes también 

hacemos la diferencia: Por ejemplo, con el lanzamiento del 

programa Experiencia Universitaria Shark Tank Querétaro, un 

programa  en el que cientos de jóvenes recibieron una 

capacitación por parte de expertos, así como la difusión y un 

impulso económico por parte del municipio y de empresarios 

locales, para emprender o para mejorar su modelo de negocios. 

Este programa es único en su tipo a nivel internacional. Por 

otro lado, apoyamos económicamente a miles de estudiantes de 

secundaria, preparatoria y universidad, a través del programa 

Tu Beca. Durante este segundo año de la administración 

alcanzamos una cifra récord de jóvenes beneficiados, con más 

de 8 mil 500 becas otorgadas, lo que significa una ayuda para 

seguir estudiando y para la economía de sus familias. Estos 

son los resultados que hacen la diferencia. En materia de 

movilidad, nuestro objetivo es que las y los queretanos 

tengan más y mejores opciones para trasladarse en la ciudad, 



 
 

y menos tiempo y dinero invertido en ello; lo que beneficia 

su calidad de vida.  En esta materia, el municipio de 

Querétaro es el único en el país que brinda un transporte 

escolar digno y seguro, a miles de estudiantes de primaria, 

secundaria, bachillerato y licenciatura, de manera gratuita. 

Con él, les ofrecemos un traslado seguro y cómodo, además de 

un ahorro en la economía de sus familias.  Además, en 

próximas fechas se implementará el transporte generalizado 

por convenios con empresas y escuelas privadas, para atender 

a más estudiantes y personal laboral. Lo anterior permitirá 

una reducción en el número de vehículos que circulan por las 

calles diariamente; y traerá un beneficio en el bolsillo de 

miles de personas. Con ese mismo objetivo, en breve pondremos 

en operación una aplicación diseñada exclusivamente para el 

municipio, para que los ciudadanos puedan compartir sus 

traslados en automóvil. Por otro lado, para impulsar los 

medios alternativos  de transporte, estamos en rediseño del 

sistema Qrobici, y para reducir el riesgo de accidentes y el 

flujo vehicular, en el municipio regulamos el tránsito de 

vehículos de carga en distintas arterias de la ciudad. Con 

esa y otras medidas, estamos haciendo la diferencia para que 

los queretanos puedan trasladarse en su ciudad de manera más 

rápida, económica y segura.  Seguridad.  Y hablando de 

seguridad.  Lo reitero: Mejorar la seguridad y dar mayor 

tranquilidad a las familias queretanas es un compromiso que 

he asumido de manera personal. Y puedo decirles que estamos 

avanzando.  Lo estamos haciendo en varios frentes: Con el 

Programa AcciónES Prevenir  hemos reducido, en promedio, un 

37% de la incidencia de delitos patrimoniales en las colonias 

en las que se ha implementado, no se trata, pues, de 

opiniones o de percepciones: son datos concretos, resultados 

tangibles y estrategias efectivas y decididas.  Los avances 

en materia de seguridad han sido posibles también por otro 

factor: hoy tenemos más y mejores policías, mejor capacitados 

y comprometidos con la ética de servicio. Así, en lo que va 

de la administración hemos incrementado en casi el 20% el 

número de policías, todos ellos capacitados por el Instituto 

del Servicio Profesional de Carrera de nuestro Municipio, 

reconocido como uno de los mejores del país. Para tener mayor 

capacidad de vigilancia y respuesta, tenemos ya más de mil 



 
 

900 puntos de monitoreo en toda la ciudad.  Esto, hay que 

destacarlo, es el triple de lo que teníamos cuando iniciamos 

la administración.  Finalmente, cumpliendo un compromiso más, 

el pasado 7 de septiembre inauguramos el Centro de Comando, 

Control, Comunicación y Cómputo, el C4, del Municipio de 

Querétaro.  Este espacio de todas y todos los queretanos, es 

el C4 Municipal más grande del país, y tiene una de las 

paredes de vigilancia y patrullaje tecnológico más grandes de 

América Latina. Hoy tenemos en resumen, más vigilancia, más 

tecnología, más y mejores policías y más infraestructura para 

la tranquilidad de las familias de nuestro municipio. En 

seguridad, con logros y acciones concretas, estamos dando 

resultados y haciendo la diferencia. GOBIERNO DE RESULTADOS  

Amigas y amigos.  Los logros y avances que he presentado, 

particularmente las medidas emergentes frente a la pandemia, 

han sido posibles gracias a que somos un gobierno abierto, 

transparente, eficiente y de resultados. Nuestra estrategia 

de mejora regulatoria, reconocida como una de las 3 mejores 

del país por el Observatorio Nacional de Mejora Regulatoria, 

nos ha permitido reducir costos al interior y beneficiar a 

perdonas y empresas y la ciudadanía en general con trámites 

más económicos y ágiles. Hoy, para poner un ejemplo, en 

nuestro Municipio una persona puede abrir un negocio en 24 

horas, y realizar trámites en línea y recibir su licencia de 

construcción en 72 horas.  El manejo eficiente y responsable 

de los recursos públicos, por otro lado, nos ha permitido 

hacer la diferencia ante esta pandemia para invertir en los 

programas que protegen a las y los queretanos.  Hoy somos un 

municipio con finanzas sanas y con niveles de autonomía 

financiera como pocos en el país. Además, hemos fortalecido 

nuestro Blindaje Anticorrupción, para prevenir, detectar y 

sancionar actos de corrupción que no sólo dañan al erario 

público, sino que lesionan la confianza ciudadana. Así pues, 

ser un gobierno eficiente, con finanzas sanas, honesto y 

transparente, nos ha permitido y nos seguirá permitiendo 

estar a la altura de las y los queretanos, sin importar el 

reto que enfrentemos. Señoras y señores: Es esta la síntesis 

de un año cuya complejidad y gravedad hará que quede inscrito 

en la historia mundial. Tiempos difíciles, dolorosos, que me 

han correspondido enfrentar con toda mi responsabilidad y con 



 
 

toda mi capacidad. Los problemas no se van por no 

enfrentarlos: al contrario. Se agravan. Una mala decisión es 

aquella que, aun pareciendo correcta, llega tarde. Y la peor 

decisión es la que nunca se toma. Estoy convencido: será más 

fácil superar la adversidad si estamos unidos, si nos 

reencontramos y nos hermanamos. En esta Administración 

sumamos no dividimos, nuestro sello es trabajar, escuchar y 

resolver, juntos, enfocándonos en las coincidencias y dejando 

de lado las diferencias, y abro un paréntesis porque a 

diferencia de lo que de repente pueda suceder en este 

Cabildo, nosotros queremos que le vaya bien al presidente, 

nosotros queremos que le vaya bien a México. Y como servidor 

público, y como persona, acepto la crítica constructiva, que 

aporte a mejorar lo que sea necesario. Respeto las distintas 

formas de pensar y me gusta privilegiar el acuerdo.  Hoy los 

llamo a que no nos conformemos con rescatar lo que teníamos.  

¡Podemos lograr mucho más! Pongámonos de pie y relancemos 

nuestra capital. Hagámosla mejor. Más grande. Más generosa. 

Más solidaria. Más próspera. El futuro nos espera. No hay 

marcha atrás ni vuelta en U. Sigamos de frente. Firmes. 

Digámosle a México que aquí hay un ejemplo a seguir. No 

esperamos que nadie nos regale nada, pero sí exigimos que se 

les dé a todos la oportunidad de desarrollar su talento.  

Aquí la gente sabe que el fruto de su trabajo, su patrimonio 

y sus ahorros, están a salvo y siempre damos la bienvenida a 

nuevas inversiones. Aquí hacemos la diferencia. Con una 

política social que cierra las brechas de desigualdad. Con 

finanzas sanas y transparentes. Con una buena administración, 

que estira el dinero para que alcance para más, sin crear 

nuevos impuestos ni endeudarse. Que defiende férreamente cada 

peso que le corresponde del presupuesto federal, no desde un 

escritorio, sino de frente, con valentía sin importar hasta 

donde haya que topar.  Hacemos la diferencia. Con mejores 

servicios municipales hoy tenemos una Capital que nos vuelve 

a llenar de orgullo todos los días. Juntos estamos haciendo 

de Querétaro la mejor ciudad para vivir. Y estén seguros que 

lo lograremos. Somos y seremos, ejemplo de México. Somos y 

seremos, referente de lo mejor de México. Porque en 

Querétaro, orgullosamente, estamos haciendo la diferencia. 

Muchas gracias”.--------------------------------------------- 



 
 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO, M. EN D. JESÚS ROBERTO FRANCO 

GONZÁLEZ: Informó al señor Presidente Municipal que se habían 

agotado todos los puntos agendados en el Orden del Día de esa 

Sesión Solemne de Cabildo, por lo que le solicitó 

respetuosamente procediera a la clausura de la misma.--------

PRESIDENTE MUNICIPAL, MTRO. LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO: 

Habiéndose desahogado los puntos previstos en el Orden del 

Día de esta Sesión Solemne de Cabildo clausuró y levantó la 

misma siendo las 13:48 trece horas con cuarenta y ocho 

minutos del día 20 veinte de septiembre de 2020. Muy buenas 

tardes y muchas gracias a todos.----------------------------- 
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